

# COMMUNIQUÉ



## Hommage à Robert Badinter, un phare pour la Nation

Ce jeudi 9 octobre 2025, la République rend hommage à un homme d'exception, farouche défenseur et artisan de l'abolition de la peine de mort en 1981 en tant que ministre de la Justice.

Il fait partie de ces hommes et femmes dont la vie nous éclaire et oriente notre existence individuelle et collective. Ce phare porte aujourd'hui un nom : Robert Badinter. Il rejoint aujourd'hui au Panthéon les Grands Hommes de la Nation.

C'est parce que sa jeunesse a été marquée par d'effroyables épreuves et par la mort qu'il sera un ardent défenseur de la vie.

La vie de cet inlassable militant de la liberté, tout entière dévouée à la défense des droits humains, à la lutte contre l'antisémitisme et le racisme, contre l'homophobie, contre les conditions de détention, jusqu'à son combat victorieux pour l'abolition de la peine de mort ce 9 octobre 1981, évoque tous les bienfaiteurs de l'humanité qui l'ont précédé.

Nous saluons et partageons son attachement sans faille à la dignité humaine, à la justice, indispensable rempart de la démocratie pourtant décriée voire attaquée aujourd'hui, à la liberté, à la tolérance.

Parce qu'il incarnait une sagesse humaniste, tout en étant habité par un courage qui le poussa inlassablement à l'action politique, parce qu'il clamait que chaque homme, même coupable peut devenir meilleur, Robert Badinter nous rappelle combien le progrès humain prend sa source dans une volonté farouche de croire en l'homme et de toujours bien servir.

À l'heure de son entrée au Panthéon, Temple de la République, et à l'unisson de la Nation tout entière, la Fédération française de l'Ordre maçonnique mixte international LE DROIT HUMAIN s'associe aux honneurs qui sont rendus à ce bienfaiteur de l'humanité que fut Robert Badinter, dont l'exemple doit obliger chacun.

Paris, le 9 octobre 2025

**La Fédération Française de l'Ordre Maçonique Mixte International LE DROIT HUMAIN**